
本报电（丁强）由中国侨联、中国西藏网和上
海侨联联合举办的“和美西藏”艺术展 ! 月 "# 日
在澳大利亚悉尼开幕。中国侨联主席林军和中国驻
澳大利亚大使陈育明、驻悉尼总领事李华新及澳大
利亚政要、国会议员、社会名流、华侨华人、企业
界人士等约 !$$人出席。

本届展览通过 !"#幅绘画和摄影作品，集中展
示西藏的自然景观、社会变迁、宗教信仰、文化传承，
以及环境保护和民生改善等情况。“语言再美妙，不
敌绘画作品的感染力；文字再精彩，难超摄影作品的
直观性。”中国侨联主席林军在开幕式上说，“和美西
藏”展览将为观众展现一个真实的西藏，相信每位观
众都能从展览中产生“和”与“美”的共鸣。

据介绍，“和美西藏”于 !#$! 年 % 月在德国
举办首次海外巡展，反响良好。今年是“和美西
藏”系列展览活动第二次在境外举办。
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用爱重新照亮被屏蔽的心灵
———记2013年中国侨联“健康光明行”走进湖北

本报记者 张 红 文/图
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近日，西
班牙政府从

多方面加大了
对出入境汇款方面

的管理。受此政策影
响，一部分从事代购活动

的华人经济来源被当地政府
调查，有些人的账户甚至被冻结。

近年来，华人海外代购活动十分兴盛，从

化妆品、保健品、奶粉到服饰箱包，代购商品的
种类不一而足。但随着相关政策的日益明晰，越
来越多的人意识到，帮人代购是“操卖白粉的心，
赚卖白菜的钱”。

以前，不少移民通过邮寄、个人携带等途径送
物品出关，但检查过程往往牵涉到海关、税务等各
个部门，难度非常大。现在，西班牙政府改变了检
查途径，从汇款往来账户上进行检查，严格把控资
金的流入流出以及无公司、无上税的国际倒货行
为。这一政策出台使华人海外代购生意更加难做。

在西班牙从事代购的华人，基本上都是小打小
闹，没有注册公司也没有税务登记，一旦银行账户
上多次出现来历不明的资金，就会引起政府机构的
怀疑。即使声明资金是家人邮寄，西班牙政府也会
对资金来源地址调查一番。在没有注册公司的情
况下，如果代购者无法出示资金的来源证明，有可
能被冻结账户，甚至面临资金被没收的风险。

事实上，华人海外代购一直游走在政策的边

缘。
一 般

来说，国
外商品进入

中国，一是通过
品牌总经销，二是

通过大型贸易公司代
理。
而海外代购如果按规定缴

税，商品的价格甚至比前两种方
式还要高。因此，部分代购操作还处

于灰色地带。
针对这种情况，多国相继出台相关法

律法规，规范代购行为。
%$#%年，中国国家海关总署规定所有境外快

递企业使用 &'(清关派送的包裹，不得按照进境
邮递物品办理清关手续。

这意味着，这些包裹必须按照贸易货物通关，
然后缴纳关税。这有效规范了通过邮寄方式进行
的代购活动。

对随身携带的物品有哪些限制呢？由于部分
海外华人属于“非居民旅客”，按照相关规定，携
带个人自用物品进境，超出人民币 %$$$元的，海
关要对超出部分进行征税。如果不是自用物品，
则涉嫌走私，若偷税金额超过人民币 ! 万元，便
构成走私罪。

此外，针对华人代购奶粉的热潮，各国也纷
纷颁布限购令。%$#" 年初，澳大利亚各大商场、
药品保健品店规定，每人每次限购 ) 罐婴儿奶
粉，%) 小时内超量或反复购买者将被拒绝；英

国规模最大的几家连锁超市也曾宣布限购两罐婴
儿奶粉……

中国消费者对海外商品的需求十分旺盛。通
过海外代购，他们不仅能买到心仪的国际商品，
还能够享受到相对低廉的价格。因此，从供需关
系上看，华人海外代购仍然有巨大的市场。

但各国频频出台的限制政策使华人代购活动
的前景变得扑朔迷离。如何规范自身的行为，实
现代购业的良性发展，是从事海外代购的华人必
须面对的问题。

有关专家建议，只要准确了解和掌握相关法
律法规，代购生意可以在合法的范围内做。比如
一些代购网站，对国内稀缺商品进行国外采购，
然后快递给客户，并在最终价格上计入税款，或
者客户签收时补缴税款，这样就是可行的。

代购不等于违法，但从事海外代购的华人
必须把握一定的限度，在法律允许的范围内行
事。

前景扑朔迷离

改变检查途径
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海外代购，
“擦边球”还能打吗？
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日下午，“华裔
青年未来与中国，

华裔青年责任与世界”
专题座谈会在京召开，来

自美国、法国、加拿大等地的
百余名华裔青年齐聚一堂，共议

中国未来与青年责任。
本次座谈会是“第九届世界华裔杰

出青年华夏行”北京线的最后一项活动。座
谈会上，华裔青年们畅所欲言，分享了这几天

回到祖（籍）国参加活动的感受，介绍了所在国侨
团的情况以及融入当地主流社会普遍存在的困难和问

题，同时表达了回祖（籍）国参加经贸合作、科技合作的
意愿。他们表示，要以自身的言行让世界了解、理解“中国

梦”，助推“中国梦”的实现。
北京市侨办主任李印泽表示，希望海外华裔杰出青年多推介北

京，让北京走向世界，真正实现互利共赢。
“第九届世界华裔杰出青年华夏行”活动由国务院侨办和中国海外交流

协会共同主办，共有来自 +)个国家和地区的 !$$位华裔青年参加。
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“我最喜欢的中国字是‘泰’，不仅因为‘泰国’倒过来念就是
‘国泰’，而这是我们军人最大的愿望，还因为‘泰’字的形状跟泰国
地图一模一样呢。”泰国皇家总司令部上校慈明仁虽是已过而立之年
的硬汉，但说起这个“原创发现”时，眼睛仍然闪烁着孩童般的光
芒。

他怕记者不明白，急忙用稚拙的笔触，在记者笔记本上画出泰国
轮廓与汉字“泰”的对比图。
“你看，‘泰’字上边突出的地方完全就是泰国北部，下面这个

像‘水’的部分，不就是指泰国湾吗？”慈明仁说，希望在华侨大学
的汉语学习结束后，归国给泰国皇家军队教中文。

慈明仁与中国的缘分是从对“泰”字的领悟开始，他说了解中国
越多，就越领会到泰国诗琳通公主所言“中泰一家亲”是毫不夸张
的。实际上，这也是中新社记者跟随国务院侨办采访团来到厦门华侨
大学华文学院采访时，听到最多的一句话。

%$##年夏秋之际，泰国持续 )个多月的洪灾让慈明仁记忆犹新，
让他印象同样深刻的还有见证中泰友谊生动的一幕，“中国救援船是
第一个到来的外国救援船”。在那一场天灾中，近 #$$$万人受灾。

华侨大学华文学院党委副书记王坚说：“泰国是全世界对中国最
友好的国家”。他认为，这跟泰国皇室推崇中文密切相关。众所周知，
备受泰国人尊重的诗琳通公主上个世纪 ,$年代专门来华学中文，并
于今年 "月在泰国翻译出版池莉的小说 《她的城》，中国历届国家领
导人一向称其为“中国人民的老朋友”。
“公主在我心中是很高、很高的，”泰国皇家空军上校张安宁把手

高高举过头顶，似乎仍不能表达他对诗琳通公主发自内心的敬意。他
用“为人民服务”这一极具中国特色的理由来解释自己对公主的敬
佩，还认为公主学习中文“好好学习、天天向上”的上进态度是自己
的标杆。
“中泰一家亲”的局面，自然还与泰国华人与当地社会的融入密

不可分。佛教徒占泰国全国人口九成以上，华人也被慷慨善良的佛国
子民接受，并对当地人产生着积极的影响。
“泰国人与华人，非常温柔地生活在一起。”慈明仁一边比划出十

字交叉的动作，一边笑道。虽然“温柔”这一用词也许并不恰当，但
是真实的感情却准确无误地传递了出来。

华侨大学众多泰国学生中，有一位美丽的泰国旅游小姐苏惠娴。
“我有中国情结，因为我在泰国小姐比赛的时候真的好紧张，幸好有
一个泰国华人一直鼓励我”，“正是因为他，我才决定来学中文的。”
这个姑娘认为，学中文的最大意义就是下次再遇到给她无私帮助的华
人，她不仅只会用中文说“谢谢”了。

根据泰国旅游与体育部 !月 %-日发布的数据，%$#%年中国已成
为泰国最大客源国，赴泰中国游客达 %+$ 万人次，占泰国游客总
量的 #%.#/。泰国副总理兼教育部长蓬贴·贴甘乍也在同一日表
示，中国语言文化在泰国受到广泛追捧，“作为连接中国
与东盟的重要通道，泰国将成为东盟了解中国语言和文
化的窗口”。
“中泰一家亲”的传统因互联网技术革命而升

级。在华侨大学的泰国人看来，在泰国学中文
“很潮、很有范儿”，而归国后仍然用微信保
持与中国朋友的友谊也是“必修课”。
“没有人不用微信，我加了好多

泰国朋友，也有好多中国朋友
呢，感觉我们更近了。”苏惠
娴拿出手机，熟练地打开
微信，“来，你也跟我
摇一摇？”
（据 中 新

社厦门电）
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今年是中国侨联“健康光明行”的第九
个年头。中国侨联与多次合作过的天津医科
大学眼科医院医疗队再次走进荆楚大地。!

月底，在荆州与荆门两地，医疗队完成免费
白内障患者复明手术 %$"例。

黑暗与光明

低矮的小屋子中，光线很暗，一个佝偻
的身影在其中摸索。其实，光线的好坏对她
而言意义并不大，因为她的两只眼睛都已经
被白内障折磨得只有一点点光感而已。在这
个模糊的小世界中，依靠儿媳和好心邻居的
帮助，她艰难地生活着。

这不是虚拟的场景，这是残酷的现实。
老人的名字是谢贵友，早年丧夫，晚年又失
去独子，生活几乎绝望。终于，绝望中透进
了希望的光亮：中国侨联“健康光明行”再
次走进荆州。谢贵友的世界被照亮了。“看
得见了！好亮！”荆州口音满溢着喜悦。

荆州，#$" 例。荆门，#$$ 例。几乎每
一位患者背后都有一个令人心酸的故事。

向宏殿，+$多岁。大热天里，他拄着拐
杖、穿着一身西装在手术室外等待。他一双
几乎失明的眼睛中流下热泪，他说：“我恨
不得给医疗队、各级侨联、医院、所有‘健
康光明行’的人跪下，表示感谢，这就是我
的心情。”老伴儿因胃癌于 #$年前去世，独
自一人生活的他自失明后不断跌跌撞撞，身
上到处是伤。“我相信这一次我一定能重见
光明。”老爷子梦想成真了。他的世界终于
再次变得清晰。

这样的小故事，“健康光明行”的参与
者，无论是各级侨联的工作人员，还是医疗
队的专家护士，个个都能随手拈来。

因为双目失明担心成为拖累的婆婆、执
意走到几里以外迎接复查医疗队的先天性白
内障患者、抗美援朝的 -$岁老兵……
“健康光明行”，带给他们的，是光明，

是希望，是好好生活下去的勇气。

劳累与开心

下飞机，赶到医院，调试设备，开始手
术。第二天，早上 -时左右开始手术，下午
# 时多在医院吃份儿盒饭，之后继续手术，
直到晚上 #$ 时多，才终于有空吃上晚饭。
两天，约 #$$台手术。

这，就是医疗队在“健康光明
行”活动中最常见的状态。
“习惯了。”他们说，疲惫

的神色，却毫无怨言。
“累，但是看到患者

复明以后高兴的样子，
想到他们的晚年生
活得到了保障，
心里真的非
常高兴。”
语调总
是

很平缓的院长李筱荣一向是患者心中好脾气
的大夫。

%$$) 年，中国侨联整合海内外侨界资
源，启动了纾解中西部地区民生之困的“健
康光明行”公益活动，最初也是后来最经常
的合作者就是天津医科大学眼科医院。
“说起来，为贫困地区的民众免费进行

白内障手术，这一想法来自天津医科大学眼
科医院的提议。”中国侨联经科部部长陈桦
说。
“义诊、做善事，这是我们医院的传

统。”李筱荣说，医院的创立本身就充满了
爱心色彩。天津医科大学眼科医院是由爱国
侨胞陈嘉庚先生的外孙女婿、新加坡国立眼
科中心教授林少明，与中国工业眼科的创始
人、美国侨眷袁佳琴教授在 #,-,年创办的，
是我国第一家人工晶体的培训中心，也是中
国侨联第一批科教兴国示范基地。这一段历
史已经成为众多“健康光明行”受益者津津
乐道的往事。

李筱荣已经不记得自己是第几次带队
了。说起活动中的手术强度，他总忍不住叹
息：“时间紧张，需要手术的人又多，这样
的强度是难免的。”

4000与500万

自 %$$) 年“健康光明行”活动启动以
来，已先后走进了甘肃、云南、安徽、湖
北、新疆等 #$ 多个省区市，加上此次湖北
行，共有约 )$$$ 名患者免费接受了白内障
手术。只是，还有更多的人在等待。
“白内障是可治愈性致盲眼病。目

前，我们全国还有四五百万白内障患
者。”李筱荣说，这个数字与世界
上许多国家相比都是惊人的，
“在欧美等发达国家，几乎
已经没有手术滞后的白
内障患者了。他们基
本上是随时发现随
时治疗。而在
我们国家的
贫 困 地
区 ，
很

多人因为各种条件的限制都是一拖再拖，有
的干脆就那么瞎着。如今，我国每年能进行
四五十万例手术，最多 -$ 万例。可是，我
国的白内障患者存量很大。仅手术治疗现有
白内障患者就需要几十年，更何况还有新增
患者。”

令人欣慰的是，在“健康光明行”的带
动下，如今，各级侨联、各地医院、以及越
来越多的企业和爱心人士开始积极地加入到
这个行列。此次湖北行中，荆州市政府把免
费为白内障患者进行复明手术作为政府每年
的“十件实事”之一，从政府到市一院，都
给予了活动极大的支持。在荆门，湖北钰龙
集团向荆门市捐赠了 #$$枚人工晶体及手术
耗材，而且，市政府与市二院的全力配合让
医疗队难得地提前完成了手术任务。
“一个人、一个单位，力量总是有限。

人多力量才大。”陈桦说。
“我们真心希望能给那些真正贫

困的患者带去希望，只是，目前还
有很多条件限制。”李筱荣说。
“健康光明行”，走的

不是一条容易的路，但
是，走在这条路上的
人，用一颗颗爱
心照亮了一个
个小世界。


